

# TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

APARTADO DE CORREOS No. 1386 — DIRECTORES: COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA — EDITOR: Efraín Jiménez Guerrero — PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO III

SAN JOSE, C. R., ABRIL 29 DE 1954

NUM. 86

## EDITORIAL

# Sigue la carretera panamericana sobre el tapete de la actualidad

La desgraciada campaña de "Diario de Costa Rica" y unas declaraciones del ministro yanqui en Panamá



"Diario de Costa Rica", periódico del Gobierno y la United, persiste en su empresa desgraciada de hacerle propaganda a la Carretera Panamericana.

Día a Día sale en las páginas del periódico que continúa la menguada tradición de "La Información" un caluroso elogio al "gran camino", un reportaje de señor campanilludo afirmando que ésa va a ser la octava maravilla del mundo o alguna tendenciosa información salida de las oficinas de propaganda de la Unión Panamericana. Toda esta labor la realiza en el "Diario" un escribidor contratado especialmente para ese servicio por Fernando Castro Cervantes.

Uno de los últimos reportajes publicados es de Mr. Antonio González, un gringo con apellido latino que ocupa la representación diplomática del imperialismo yanqui en Panamá. Este gringo,—hermano o pariente cercano del William González que siendo ministro yanqui en Cuba fraguó la segunda intervención americana en ese país, hizo entrar a Cuba en la guerra mundial y realizó en la república antillana la política hipócrita y rapaz de Wilson—adopa unos aires despectivos para criticar a quienes vemos en la Carretera Panamericana una ruta estratégica, con finalidades militares, una pieza más en el complicado aparato militar ofensivo y defensivo que está construyendo la administración Roosevelt. Según el latino-agringado, en esta empresa de la Carretera Panamericana "el único objeto de Estados Unidos es el de cooperación en todo sentido, para que estemos más cerca uno de otro, ya que conociéndonos mejor aprendemos a querernos mejor". Estas palabras, y otras muchas que contiene el diplomático reportaje, nos indican que el señor Ministro yanqui en Panamá está en la etapa tercera del cretinismo o nos conceptúa unos ignorantes con pleros del desarrollo histórico de estos países de América latina y de sus relaciones con Estados Unidos. ¿Estados Unidos persiguiendo fines de "cooperación", Estados Unidos interesado en que nos "conozcamos y nos queramos mejor"? Quién va a ser el idiota que ignore como la burguesía imperialista de Estados Unidos, ayer, hoy y mañana, no ha buscado cooperación de ningún orden con nuestros pueblos, sino que siempre ha visto en ellos su vaca lechera, a quien se conceptúa con el derecho de exprimir por bien o por la fuerza, utilizando sus ametralladoras Tompson cuando el nativo ha opuesto alguna resistencia o cuando circunstancias del momento así lo han determinado—México, Haití, Santo Domingo, Cuba—o bien siguiendo la vía de menor resistencia y más usual de interesar en sus negocios a la venal burguesía nativa y a la podrida prensa criolla, tipo Diario de Costa Rica? Quien conozca el ABC de las relaciones entre el imperio yanqui y América Latina, desde el Monroe de 1823 hasta el Roosevelt de 1934, no puede ignorar esta verdad tan simple.

Niega también el Ministro yanqui en Panamá que la Carretera tenga fines estratégicos, de defensa militar del Canal de Panamá. No podía esperarse que contestara otra cosa. La sinceridad no es virtud de los diplomáticos de la burguesía, y mucho menos cuando se trata de diplomáticos formados en la escuela quaquero-metodista que tuvo en Wilson su primer profesor y su más reciente rector en Franklin Delano Roosevelt, el inventor de esa bonita fórmula para engañar papanatas que se llama "política del buen vecino". El argumento que se nos ha esgrimido es el de que a Estados Unidos le sería costoso y difícil el traslado por la Carretera, en camiones y automóviles de hombres, material de guerra y alimentos para la defensa del Canal de Panamá, en caso de guerra del imperio yanqui con el Japón o con cualquiera otra gran potencia. Ya hemos replicado a este argumento que la guerra europea demostró cómo las carreteras son de eficaces en caso de guerra, cuando las rutas del mar están controladas por el enemigo. Esta peligro es mayor para gobiernos que, como el de Estados Unidos, están en evidente situación de inferioridad, en cuanto a su aparato naval de guerra, con respecto a los imperialismos rivales (Japón, Inglaterra, etc.) Pero, aun llegando a la estupidez de descartar la posible utilización de esa carretera para el transporte de hombres y material bélico

al Canal, aun nos sería fácil demostrar que esa ruta no tiene un inofensivo carácter comercial, como dicen sus propagandistas a sueldo. En informe suscrito por Thomas H. Macdonald, Presidente de la Junta de Educación Vial y miembro de la Confederación Panamericana de Educación Vial (ver Diario de Costa Rica, 25 de abril, 1934), encontramos este parrafito sugerente: "LA PROYECTADA RUTA SERIA DE INESTIMABLE VALOR COMO UNA LINEA TERRESTRE PARA GUIAR EL SERVICIO AEREO COMO PARA ESTABLECER UNA SERIE DE AEROPUERTOS PROPIAMENTE DISTRIBUIDOS". Quien sepa leer en las entrelíneas de esa frase—y sabrán hacerlo perfectamente los diputados yanquis que en estos momentos discuten es informe—descubrirá fácilmente este oculto pensamiento de Roosevelt y los imperialistas de Norte América: "la Carretera Panamericana nos servirá, entre otras cosas, para establecer una serie de estaciones o aeropuertos, destinados a ser núcleos de concentración de los aviones de guerra que necesitamos para defender ese talón de Aquiles de nuestro imperio, que es el Canal de Panamá. Esos aeropuertos no tendrán aplicación, o la tendrán simplemente comercial, en los días pacíficos; pero, cuando estalle la guerra nuestra con el Japón o con cualquiera otra potencia, entonces los ocuparemos militarmente, sin consultar para nada la opinión de los señores gobernantes de Costa Rica ni mucho menos de los periodistas del "Diario de Costa Rica", a quienes les estamos pagando sus buenos cheques para que le hagan campaña a nuestro proyecto".

"Diario de Costa Rica" también ha exprimido la molleza lírica de su redactor para poder presentarnos, pintado con los colores más vivos y más atrayentes, la situación en que se encontrará Costa Rica cuando sea construido su tramo de Carretera. Jauja, la tierra de leyenda donde las parejas humanas vivían echadas muellemente sobre el fresco zacate, teniendo apenas el trabajo de desear algo para obtenerlo inmediatamente por artes de milagro, era una pobre cosa en comparación de ese nuevo Paraíso que será nuestra tierra cuando la Carretera se construya. Hasta las piedras que llenan los cauces de nuestros ríos serán exportadas a precios ventajosísimos. Habrá riqueza a raudales. Hasta el más humilde hijo de vecino tendrá su millonaje colocado en el Banco. Así lo dicen los informes que elabora la oficina de la Unión Panamericana, desde Washington, cum-

## Comentarios alrededor de la lucha entre comerciantes y terratenientes

La lucha entre importadores y exportadores se ha recrudecido en estos días y los incidentes que de ella van surgiendo confirman cada día más los diferentes aspectos de la tesis que sobre esas cuestiones sustentamos en estas mismas columnas. Los comerciantes reclaman una baja de quince puntos en el tipo de cambio. La Junta de Control se ha negado a decretar esa baja. Con ese motivo el comercio ha declarado que la Junta de Control de Cambios NO ES OTRA COSA QUE UN APARATO QUE FUNCIONA DE ACUERDO CON LOS INTERESES USURARIOS DE LOS TERRATENIENTES CAFETALEROS.

Recordamos a este propósito que cuando se habló en Costa Rica del Control de Cambios, nosotros dijimos que no nos oponíamos a que tal ley se diera, pero que declararíamos que sería ineficaz desde luego que lo fundamental en aquellos momentos no era controlar el cambio sino levantar el nivel adquisitivo de las masas por medio de las leyes de salario mínimo y de ayuda a los desocupados; y que además, la Junta de Control de Cambios funcionaría como al gran capital le conviniere. Estas - previsiones nuestras se habían confirmado (PASA a la página CUATRO)

## Trabajadores:

## TRABAJADORES:

El miedo de los diputados de la burguesía a la acción denunciadora e implacable de los diputados comunistas se traduce en las maniobras que realizan para controlar la entrada a las barras. Pretenden que a ellas no asistan sino señoritos vagos y no trabajadores que los presionen y los observen negándose a votar por las leyes e iniciativas beneficiosas para las masas explotadas que presentarán los camaradas Mora y Jiménez Guerrero.

¡¡IMPIDAMOS CON ENERGIA ESA COBARDE MANIOBRA!! ¡¡LIBERTAD DE ASISTENCIA A LAS BARRAS PARA TODO EL PUEBLO!!

pliendo su misión que ha sido siempre la de ponerle una capa de almibar a las píldoras de ruibarbo que elaboran en los laboratorios de sus conveniencias los señores industriales, banqueros, exportadores y gobernantes de Norte América. Los del "Diario", con una estupenda mala fé, llegan hasta a indignarse porque les parece todavía incompleta, "superficial", la descripción que hacen los por ellos llamados "expertos extranjeros" acerca de los infinitos beneficios que va a derivar nuestro país del "gran camino". Así, por ejemplo, esos "expertos" no citan, entre los numerosos productos que exportará Costa Rica, a... las ovejas. Podría contestársele al "Diario" que cómo va a exportar Costa Rica ovejas si no las tiene. A esta objeción, ya se han adelantado los evisados ensucia-cuartillas del periódico del Gobierno y la United diciendo que muy pronto Costa Rica será un emporio ovejuno, porque ya Mr. Silem, el macho que según ha afirmado la prensa burguesa va a fundar unas colonias agrícolas y pecuarias, salió de aquí para California a traer las primeras parejas de ese ganado...

Y se nos preguntará: ¿de dónde va a sacar Costa Rica los veinte y cinco millones de dólares necesarios para construir esa Carretera? Pues, los sacará de un empréstito, nuevo eslabón en la cadena de la esclavitud económica del país, nuevo fardo aplastante echado sobre las espaldas del pueblo, nueva fuente de enriquecimiento para Fernando Castro Cervantes, Cacayo Castro Beeche o cualquier otro señorón criollo que intervenga en la contratación. Es posible también que Estados Unidos se encargue también de construirla, siempre que se le reconozca el derecho de administrar y controlar ese camino, con la renuncia previa por parte de Costa Rica del resto mínimo de soberanía que le queda.

Digamos, para concluir, que la forma como se le está haciendo propaganda por los políticos y prensa yanquizadas del país a la Carretera Panamericana tiene una extraordinaria identidad con la que fué utilizada cuando se le hacía propaganda al Canal de Panamá. En nuestra vecina del Sur se dijo, hasta la saciedad, que esa ruta interoceánica vendría a enriquecer fabulosamente al país. Así se explica el entusiasmo popular cuando la farsa de "independencia" tramada entre Hay y Bunnau Varilla estalló en 1903. Ya el Canal salvador iba a construirse! El Canal se construyó, Panamá perdió totalmente su soberanía, el pueblo continúa tan explotado y tan hambriento como antes; y aun la propia burguesía panameña sólo recibe anualmente una pílula de las cuantiosas utilidades derivadas por Yanquilandia de la explotación de esa vía. Dejemos que los números hablen, con su irrefutable elocuencia:

"Por concepto de construcción y saneamiento costó el Canal de Panamá 145 millones de dólares. Gastos totales de operación, incluyendo funcionarios y empleados de la Zona del Canal, depreciaciones, etc., de 1915 a 1927, 93 millones de dólares. O sea, costo y gastos en 12 años, 238 millones de dólares. Los ingresos en ese mismo período fueron de 318 millones, lo que deja una ganancia neta de 80 millones, lo que equivale a SEIS MILLONES SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS MIL DOLARES POR AÑO. Descontado ya el costo inicial la utilidad ha tenido lógicamente que TRIPlicARSE a partir de 1928. PANAMA, EN CAMBIO, POR SU TERRITORIO Y POR SU SOBERANIA, SOLAMENTE RECIBE DOSCIENTOS CINCUENTA MIL DOLARES ANUALES, DE ACUERDO CON LO QUE ESTABLECE EL TRATADO BUNNAU-VARILLA. —Página 112 del libro "Rompiendo Cadenas", de Vicente Sáenz.

¡Que mediten estos datos elocuentes los ignorantes o cínicos que todavía hablan de la "voluntad de cooperación" de Estados Unidos con nuestros pueblos!

COMPANEROS TRABAJADORES, ESTUDIANTES, INTELLECTUALES ANTIIMPERIALISTAS, MAESTROS DE ESCUELA:

LUCHEMOS UNIDOS EN UN SOLIDO FRENTE UNICO CONTRA LA CARRETERA PANAMERICANA, CAMINO POR DONDE NOS VENDRA MAS RUINA, MAS ESCLAVITUD, MAS EXPLOTACION.

# ¡A la calle el 1º de Mayo!

# MANIFIESTO del Partido Comunista a los trabajadores del país

Camaradas:

En este PRIMERO DE MAYO de 1934 nuestro partido, vanguardia organizada de las masas trabajadoras de Costa Rica, os envía su ardiente saludo revolucionario. Y leal a su deber de clarificar y orientar la conciencia del pueblo, de sus masas de obreros, campesinos pobres, pequeño burgueses arruinados, enfocará en este manifiesto que os dirige la situación política y económica nacional e internacional; al mismo tiempo, señalará los caminos a seguir por el proletariado y capas pobres de la población costarricense para avanzar hacia la solución revolucionaria, comunista, de la crisis actual.

## DOS MUNDOS, DOS SISTEMAS

El mundo actual se debate en la más espantosa de las crisis económicas y sociales de las vividas por el régimen capitalista. 50 millones de hombres están corroidos por esa lepra capitalista, que es la desocupación. La crisis ha acelerado el proceso de la concentración del capital en pocas manos y los monopolios, arruinando y proletarizando a vastas capas de los pequeños industriales urbanos y de los pequeños propietarios del campo, imponen cada vez más su despótico imperio. Salarios bajos, paro forzoso, hambre, miseria: tal es el panorama para las masas trabajadoras, en el mundo capitalista. En un sólo país del globo, que ocupa territorialmente la sexta parte de la tierra y que tiene una densa población de ciento sesenta millones de habitantes, no hay crisis, ni desocupación, ni miseria de las masas. RUSIA SOVIETICA, el primer Estado Obrero del mundo, prueba con su prosperidad económica la superioridad de un sistema de producción que se basa sobre el mejoramiento de las mayorías productoras, que está sometido a una dirección y que responde a un plan metódico, frente al degenerado sistema capitalista, fundado en la rapiña por puñados de ladrones de todas las riquezas sociales, en la más caótica anarquía en cuanto a los sistemas para producir y en el más desenfundado saqueo de las energías de las masas trabajadoras. Dos mundos, dos sistemas, están el uno frente al otro. El edificio carcomido del régimen capitalista produce una impresión de ruina y de desastre; la arquitectura joven, sólida y retadora, de la sociedad soviética se alza frente a él, diciendo de la pujanza de la clase obrera, la clase más revolucionaria de la Historia, la que le imprimirá un rumbo nuevo y definitivamente orientado hacia la abolición de las desigualdades e injusticias, a la sociedad humana.

## FRENTE A LAS "SOLUCIONES" CAPITALISTAS DE LA CRISIS—FASCISMO Y GUERRAS—LA SOLUCION REVOLUCIONARIA DE LA CRISIS: GOBIERNO OBRERO Y CAMPESINO

La burguesía de todos los países, acorralada por las contradicciones que lleva en su seno la sociedad capitalista, se debate inútilmente para buscarle una solución a la crisis.

Los grandes países (especialmente Inglaterra, Estados Unidos, Japón y Francia) ven sus almacenes atestados de mercancías que no se venden, sus monedas despreciadas, sus economías en bancarota, sus presupuestos de Estado con déficits escandalosos, sus bancos y demás instituciones de crédito quebradas o en vías de quiebra, millones de desocupados manifestando su irritación en motines y acciones de masas, los trabajadores ocupados protestando con combasus condiciones, generles de vida. La competencia que se tivas huelgas de la ofensiva patronal contra sus salarios y hacen entre sí estos países imperialistas, en su afán de encontrar mercados, contribuye a ahondar y a estabilizar las causas determinantes de la crisis.

Para "solucionar" esta situación, que ha hecho perder la cabeza a las más célebres personalidades políticas y financieras del mundo burgués, se utilizan dos métodos por los gobiernos de la Internacional de los explotadores. Uno falaz, mentiroso, demagógico, hecho de frases sonoras y de comedias repulsivas; otro, contundente, brutal, donde los resabios de animalidad y de barbarie que hay en la conciencia humana se ponen a la orden del día.

El primero de estos métodos consiste en realizar periódicas conferencias entre los gobiernos capitalistas, donde se hace estruendosa charlatanería sin ningún resultado positivo para las masas hambrientas y con el objeto de crear ilusiones en éstas acerca de la posibilidad de "acuerdos" entre estos gobiernos, capaces de asegurar una "cooperación" de todos para el restablecimiento de la prosperidad. A este género de Conferencias pertenece la llamada "Conferencia Económica Mundial" celebrada en Londres el año pasado; las Conferencias panamericanas de Montevideo y la Centroamericana de Guatemala; la conferencia económica panamericana que se va a reunir en Santiago de Chile etc. No sólo en un plano internacional se utiliza este método de charlatanería y demagogia. — Dentro de las fronteras de muchos países del mundo capitalista han surgido unos cuantos "magos", que como Roosevelt en Estados Unidos, prometen solucionar todos los problemas sociales, y hacer surgir una nueva era de prosperidad por procedimientos milagrosos. Los chillidos histéricos de la prensa yanqui al servicio de Roosevelt, cuyo eco recogió la prensa y los políticos de la burguesía en la América Latina, hicieron concebir ilusiones en las masas trabajadoras de todo el continente. Pero esas ilusiones están canceladas a esta fecha. Ni por medio de conferencias donde se despliega toda la hipocresía de la diplomacia burguesa y donde cada uno de los gobiernos representados está animado del santo propósito de meterle zancadilla al vecino; ni por medio de raciones de discursos patrioterros para las masas con hambre mientras se invierte el producto de las rentas fiscales en sacar a flote a industriales y banqueros quebrados, como ha hecho Roosevelt en Estados Unidos, se encontrará una real solución a la crisis, una solución que resuelva la problemas vitales de las masas de obreros, campesinos y de la clase media empobrecida.

Las conferencias internacionales y los planes milagrosos (NIRA) de Roosevelt, el plan sexenal mejicano, el plan de cincuenta años de Mussolini, etc.) no deben acaparar nuestra atención. Esos son, repetimos, simples recursos demagógicos de la burguesía para hacer concebir ilusiones a las masas. La burguesía sabe que esos planes fantásticos y esos entendimientos internacionales son irrealizable dentro de la sociedad que ella dirige. Y sabe también que las masas están cada día menos dispuestas a creer en esas panaceas cúralo-todo, hermanas gemelas de las que ofrecen en venta los charlatanes en las puertas de los mercados. Por eso, internacionalmente los gobiernos capitalistas utilizan otra vía más concreta de "solución" a la crisis: el fascismo y la guerra.

La lucha entre los grandes países es por mercados de consumo y por zonas productoras de materias primas. Esos mercados y zonas, dada la circunstancia de que el mundo ya está repartido entre un puñado de oligarquías financieras, no pueden obtenerse sino quitándoselos a quienes en la actualidad los poseen. De aquí las disputas entre las grandes potencias, para arrebatarle mutuamente las colonias, semi-colonias y "zonas de influencia".—Esas disputas ya han salido del plano "pacífico" de las guerras aduaneras, de los "dumpings", etc., para desembocar en procedimientos guerreros, militares. Japón, al arrebatarle a cañonazos la Manchuria a Estados Unidos, abrió el ciclo de las nuevas guerras imperialistas por un diferente reparto del Mundo. La guerra del Paraguay y Bolivia; la próxima a reanudarse entre Colombia y Perú, son fogonazos que anuncian el nuevo incendio mundial, surgido de las competencias entre las burguesías imperialistas.—Las constantes provocaciones de Japón a la Unión Soviética, recibidas con entusiasmo por la burguesía de todos los países, indica que el aplastamiento del Estado Obrero Ruso está en primer término en el programa de guerra de los imperialistas.

La Guerra! He ahí el camino que halla la burguesía imperialista para "solucionar" la crisis! Y para esa guerra se prepara febrilmente. La única industria floreciente en la actualidad es la de armamentos. Las únicas fábricas que trabajan a todo vapor son las de las municiones y cañones. Las únicas partidas de los presupuestos que crecen vertiginosamente son las de guerra y marina. Inglaterra, Francia, Estados Unidos, Japón, etc., están actualmente infinitamente mejor armados y a un grado más intenso de militarización que en 1914, cuando estalló la primera carnicería mundial.

Pero la experiencia de Rusia enseñó a la burguesía que las masas trabajadoras, cuando tienen partidos y organizaciones sindicales revolucionarias que las dirijan, saben responder a la guerra internacional, a la guerra de rapiña y anexión, con la guerra civil. Por eso, parte del programa guerrero de la burguesía mundial es el aplastamiento previo del proletariado y de sus organizaciones de masas, lo que realiza a través de régimen fascista. El fascismo es la antecámara de la guerra mundial próxima a estallar, guerra en que morirán millones de trabajadores para beneficio de las minorías parasitarias.

Hitler y Mussolini, al hacer rodar bajo el hacha del verdugo las cabezas más rebeldes del proletariado y de la intelectualidad revolucionaria; al aplastar los sindicatos y partidos de la clase obrera; al inficionar a la pequeña burguesía y a las capas más atrasadas del proletariado con su veneno ultra-nacionalista y patrioterro; al implantar con puño de hierro una dictadura abierta del gran capital; al armarse febrilmente, preparan material y psicológicamente a Italia y Alemania para la Guerra. Los Gobiernos de tipo bonapartista, como el del sangriento Dollfuss en Austria, siguen las huellas de los asesinos de Roma y de Berlín; y detrás de ellos, los gobiernos de todos los países del mundo capitalista, utilizando métodos más o menos fascistas, se arman hasta los dientes y arman a los pueblos de odios chovinistas contra los otros pueblos, especialmente contra la Unión Soviética; y de feroz agresividad contra los internacionalistas proletarios, que por encima de las fronteras estúpidas alzamos la bandera gloriosa de la solidaridad de todos los trabajadores y de todas las razas.

Guerras en plena actividad (Lejano Oriente, Paraguay-Bolivia, Colombia-Perú) y guerras en preparación (especialmente contra la Unión Soviética y contra las regiones soviéticas de China); el fascismo sangriento, arrasando no sólo con las organizaciones proletarias, guías del progreso histórica, sino también con las propias construcciones de la cultura burguesa; salarios bajos, desocupación, miseria: tal es el programa que enarbola en estos momentos, inscrito en sus banderas de piratería, el capitalismo internacional. Frente a esas banderas corsarias y a ese programa de hambre, fascismo y guerra del capitalismo, el proletariado,—en las calles de París, en las barricadas de Viena, en la heroica brega clandestina de Alemania, en los campos azucareros de Cuba, en las combativas huelgas generales de España, en las prisiones de Venezuela, Colombia, Paraguay, Bolivia y Perú, en todas las latitudes habitadas del planeta—lucha fervorosamente por su consigna de clase: GOBIERNO OBRERO Y CAMPESINO, UNINCO CAPAZ DE DAR SEGURIDADES DE PAZ PARA TODOS LOS PUEBLOS Y DE PAN PARA TODAS LAS BOCAS.

## COSTA RICA, SU SITUACION ECONOMICA Y POLITICA

En Costa Rica, la crisis se inició un poco más tarde que en los países europeos. Comenzó a mediados de 1929 y llegó a su grado de máxima intensidad en los años 32, 33 y en lo que va corrido de este año. También en nuestro país se ha traducido la crisis en baja de salarios, despidos, desocupación, ruina de los industriales y comerciantes en pequeño, acaparamiento por los Bancos y por los productores en grande de café, banano y caña de las finquillas de los pequeños propietarios. Estos elementos de la clase media arruinadas han venido a engrosar el ejército de los asalariados, agudizando los problemas de desocupación y baja de salarios. El Estado, cuyos ingresos fiscales...

en las entradas aduaneras, ha visto disminuir sus rentas porque las masas hambreadas apenas consumen artículos de importación; y de acuerdo con una lógica muy burguesa, el Estado ha hecho descargarse el fardo de la reducción de sus entradas sobre los hombros de los empleados públicos de baja categoría (maestros de escuela, profesores, policiales, etc.) disminuyendo periódicamente los sueldos de éstos; al mismo tiempo, ha dejado intocados los altos sueldos de los Ministros, jefes militares y demás sectores privilegiados de la burocracia.

En esta dura etapa de crisis, el Partido Comunista ha logrado conquistarse la adhesión de los elementos más combativos del proletariado y de la clase media arruinada, y las simpatías de las grandes masas pobres de la población. Es que esas masas han visto en nuestro organismo de lucha a su abanderado y su guía, a su organizador y a su caudillo. El termómetro que sirve para medir la creciente influencia de nuestro partido lo suministra las cifras electorales. En diciembre de 1933, obtuvimos en las urnas mil quinientos sufragios y dos puestos para regidores en la Municipalidad de San José; en febrero de 1934, cinco mil trabajadores votaron por nuestras papeletas y obtuvimos dos diputados y ocho regidores en tres provincias.

El gobierno y la clase capitalista de que éste es expresión, han respondido a esta arrolladora influencia de nuestro Partido con los mismos recursos cobardes que han esgrimido siempre las clases sociales ya en derrota y armadas todavía del poder y de la fuerza. Nuestro regidor Braña y otros camaradas fueron deportados; la cárcel se ha abierto numerosas veces para nuestros dirigentes y militantes; bala, cruceta y palos han caído sobre nuestras filas; la "gran prensa" ha desarrollado una campaña intensa de calumnias y de provocaciones contra la Unión Soviética y contra nuestro partido; la clerigalla no ha perdido ocasión para atacarnos desde sus pulpitos y sus periódicos. A esta ofensiva hemos respondido nosotros aplicando la enseñanza estratégica que nos dejó Lenin: NO ES A LA DEFENSIVA—insistía en afirmar siempre el gran jefe proletario—SINO POR CONTRA-ATAQUES, COMO DEBEMOS RESPONDER A LOS ATAQUES. Huelgas, manifestaciones de calle, mítines, reforzamiento de nuestra organización interna y reforzamiento ideológico de nuestros cuadros, intensificación de la campaña oral y de prensa: he ahí la manera como el Partido Comunista, destacamento de avanzada del proletariado de Costa Rica, ha replicado a la persecución policiaca y a la campaña de infamias hecha contra nosotros por el Gobierno, la burguesía, su prensa y sus curas.

Alarmada con esa creciente popularidad de nuestras doctrinas marxistas-revolucionarias, la burguesía de Costa Rica se apresta a defender desesperadamente sus privilegios amenazados. Se habla con insistencia de la organización de un partido nacional-socialista, con métodos semejantes a los establecidos en Alemania por el bandidaje nazi, y que tendría como jefe al viejo perro faldero de la burguesía, Jorge Vilio Jiménez; los candidatos a presidentes para el próximo periodo son hombres de "mano dura", como Lico Jiménez y León Cortés, aprendieron a dar palos y a asesinar ciudadanos libres en los días en que actuaban como esbirros del tinoquismo; o como Raúl Gurdían, son siervos de las compañías imperialistas y matones profesionales. Con frecuencia, se habla en los periódicos burgueses de la necesidad de un "tira no honrado", de un gobernante de "mano dura". Todo eso indica que la burguesía nacional, cumpliendo al mismo tiempo instrucciones del imperialismo yanqui, está dispuesta a abandonar las formas democráticas y parlamentarias de gobierno, para establecer una franca dictadura de clase.

El Partido Comunista, fiel a su línea revolucionaria, opone a estas maniobras de la burguesía, al hambreadamiento progresivo de las masas, a la constante ofensiva sobre los salarios, una sola vía de solución: GOBIERNO OBRERO Y CAMPESINO, QUE ENTREGUE LA TIERRA A QUIEN LA TRABAJE Y PONGA LAS INDUSTRIAS Y FABRICAS BAJO EL CONTROL DE QUIENES LAS HACEN PRODUCIR. Pero, mientras llega la hora de escalar revolucionariamente el poder, llama a los obreros, campesinos, pequeños comerciantes y paqueños propietarios, arruinados, a los estudiantes y profesionales pobres, profesores y maestros de escuela, a luchar por las siguientes consignas inmediatas:

Por el regreso de Adolfo Braña a Costa Rica!  
CONTRA LA ABAJA DE SALARIOS, POR UN ALZA INMEDIATA DE SUELDOS Y SALARIOS! POR UNA LEY DE SALARIO Y SUELDO MINIMOS, POR UNA LEY DE AYUDA A LOS DESOCUPADOS! POR TIERRAS, HERRAMIENTAS Y SEMILLAS POR CUENTA DEL ESTADO PARA LOS CAMPESINOS POBRES! CONTRA LOS ESQUILMES, POR EL DESALOJAMIENTO DE LOS CAPITALISTAS DE LA MILLA MARITIMA! CONTRA LOS DESHAUCIOS, PORQUE LOS PRECIOS DE ALQUILERES DE CASAS NO PIERDAN SER MAYORES DE 1% DEL VALOR DECLARADO DE LA PROPIEDAD! POR BOMBA DE LUZ A CIN EN LOS DEMAS SERVICIOS ELECTRICOS! CONTRA CUENTA CENTIMOS Y POR UNA REBAJA GENERAL LA UNIDAD, CONTRA LA ELECTRIC BOND, CONTRA LA CONSTRUCCION DE LA ARRETERA PANAMERIGUATEMALA, CONTRA EL IMPERIALISMO ASESICANA, CONTRA LOS PACTOS IMPERIALISTAS DE

NO Y LADRON!

LUCHA CONTRA LA NUEVA GUERRA MUNDIAL EN PREPARACION!

SOLIDARIDAD CON LAS VICTIMAS DEL HITLERISMO ALEMAN! GLORIA A LOS CAIDOS EN LAS JORNADAS DE AUSTRIA! ARRIBA LA REVOLUCION EN CUBA! DEFENDAMOS A LA UNION SOVIETICA Y A LOS SOVIETS CHINOS!

VIVA LA REVOLUCION PROLETARIA INTERNACIONAL!

COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL P. C. DE COSTA RICA

# MOVIMIENTO HUELGUISTICO EN EL PAIS

## La Federación Gráfica hacia la huelga general

En nuestra anterior edición comentamos la huelga estallada en el Taller Tormo. Esa huelga se mantiene en pie. Posteriormente, la Federación Gráfica envió un pliego de condiciones a los dueños de los demás talleres de la ciudad, exigiendo aumentos de salario, pago mejor del trabajo extra, pago completo de los días feriados, etc.

Este pliego fué enviado individualmente a cada uno de los patronos. Contenia cada pliego condiciones especiales para cada taller. Pero los patronos no contestaron en la misma forma. Se apresuraron a reunirse en la Imprenta Lehmann, haciendo a un lado ante el peligro de la ofensiva obrera sus rencores nacidos de la lucha comercial, para redactar una respuesta colectiva. En ella sostienen que no alzarán los salarios sino cuando mejore la situación, vale decir, cuando a los patronos les venga en gana. El argumento que hacen es el de que todavía no se ha iniciado un nuevo auge comercial que haga posible ese arreglo. Pero esa razón acomodaticia se viene a tierra con sólo leer la carta enviada a la Federación por un dueño de imprenta que no forma parte del frente único patronal fundado en la imprenta Lehmann. Ese patrono es el dueño de la Imprenta Gutemberg, quien contestó aceptando el pliego y afirmando espontáneamente que era perfectamente justas las aspiraciones de los operarios.

La Federación Gráfica está organizando un movimiento de huelga para obtener, a través de la lucha directa, lo que los patronos no han querido conceder. El Partido Comunista, fiel a su posición de siempre, le ofrece su leal apoyo y su fervorosa cooperación a los trabajadores de imprenta en las luchas ya iniciadas.

## Pliego de condiciones presentado por los trabajadores de la "finca Aragón", de Turrialba

A mediados de la semana que termina, fué presentado por los trabajadores de la Finca "Aragón", perteneciente a Niehaus encaregado bajo el nombre de "Compañía Agrícola", un pliego exigiendo aumento de salarios. No obstante los precios crecidos que están pagándose por el café y el azúcar, ese finquero y los otros de la zona Atlántica continúan pagando miserables salarios a los peones.

A esta fecha, todavía no ha contestado nada la "Compañía Agrícola". Si continúa dando la llamada por respuesta, sus trabajadores irán a la huelga, que se trabaja por extender a las fincas de Canducho Gutiérrez, la United, etc.

El Comité dirigente de este movimiento está formado por los compañeros Mora, Hernández, Arias, Ayora, etc. Se trabaja por establecer comités de huelga en las haciendas, que dirijan el movimiento en cada finca en particular.

No queremos terminar este rápido comentario respecto al movimiento iniciado en Turrialba sin poner de bullo el error en que incurrir la Federación de Trabajadores de Turrialba al decir en una publicación hecha en "La Prensa Libre" que su movimiento busca una "cooperación y entendimiento entre los patronos y los operarios"; que es un "movimiento que no se basa en el odio ni la venganza", etc. Esa posición tiende a crear confusiones en la mente de los trabajadores y hacerlos olvidar que entre ellos y sus verdugos, que entre ellos y sus explotadores, no puede haber "cooperación", sino lucha.

TRABAJO envía un fraternal saludo revolucionario a los trabajadores de Turrialba que comienzan a luchar por el mejoramiento de sus condiciones de vida.

## Huelga de panaderos en Cartago

A última hora se nos informa que los trabajadores del gremio de panadería de Cartago se han lanzado a la huelga. Carecemos de información directa de este movimiento. Pero, como expresión de la lucha de clases entre asalariados y patronos, nos merece de antemano la más cálida simpatía.

## SECCION SINDICAL

### "El Gráfico" y "El Obrero Zapatero"

En estos mismos días circularán dos periódicos obreros, dedicados exclusivamente al mo-

vimiento sindical. Vienen esos órganos de prensa a llenar una urgente necesidad de nuestro movimiento obrero nacional.

TRABAJO saluda la aparición de esos periódicos con un sincero entusiasmo. Por primera vez, podemos llamar "colega" a un periódico de Costa Rica.

## Comité Ejecutivo del Sindicato Unico de Mujeres Trabajadoras organizado en Cinco Esquinas

Las mujeres que viven de su trabajo ya comienzan a sentir la necesidad de organizarse y defenderse unidas contra la explotación capitalista, por la mejora del salario, etc. En Cinco Esquinas ya está debidamente organizado un sindicato único, que cuenta con numerosos adherentes. Este sindicato tiene el siguiente Comité Ejecutivo: Sra. General y Finanzas, Silvia Villareal; Secretaria de Actas y Correspondencia, Jovita Robles; Prosecretaria, María Ernestina Alvarez, Orleans de Carvajal, Matilde Calvo, Vicenta de Monestel.

Nuestro periódico registra con entusiasmo la noticia de haberse constituido el primer Sindicato Unico de mujeres trabajadoras de Costa Rica.

# De San Francisco de Guadalupe

Por gestiones de Manuela Barbosa, dama por cierto de gran inclinación religiosa, a Rafael Varela le fueron tirados sus trastos a la calle uno de estos días. Rafael es un hombre sumamente pobre que ha atrasado el pago de sus alquileres por verdadera necesidad. Groseramente y sin la menor compasión, procedió la policía contra él en momentos en que el aguacero se

aproximaba. Una buena vecina le dió asilo en su casa. En resumen: que en tanto que Rafael Varela esperaba a la intemperie el aguacero que se venía, la casa de la religiosa Manuela Barbosa permanecía desocupada y con la puerta bien trancada. Tal hecho ha producido verdadera indignación en el vecindario.

Corresponsal

# La Dirección de Tráfico y los automóviles de la Estación Central

Con la Ley de Tráfico, sucede como con todas las leyes; apenas se promulgan se convierten en la ley del embudo, porque se aplican con todo rigor a los pequeños, en beneficio de los grandes tagarotes.

Hay un buen número de choferes que para mal sostenerse en estos momentos de crisis aguda, están trabajando automóviles, haciendo servicio a las provincias, por una comisión que raras veces pasa de un cinco por ciento. Es natural que para poder conseguir pasajeros tengan que buscarlos en los alrededores de la Plaza Central de Camiones, de propiedad particular. Esto le incomoda sobremanera al propietario de la plaza, un tal Borbón, ya que él cobra a cada camión que sale de la plaza, y por lo mismo quisiera que no hubiera un sólo automóvil haciéndole la competencia, para así echarse más dinero al bolsillo.

A este respecto, llama mucho la atención la rigidez con que procede la Dirección de Tráfico, que llega al colmo de no permitir a los automóviles parar si-

quiera a alzar un pasajero en la calle frente a la estación. Pareciera que el señor Director de Tráfico fuera o muy amigo, o socio interesado en las buenas ganancias de Borbón. Los choferes dicen que se trata de una "combinación". ¿Qué habrá de eso?

Nos comunican también algunos choferes del servicio público una marcada parcialidad de la Dirección General de Tráfico, en la aplicación del artículo que limita la velocidad. Resulta que tan estricta es la dirección con los choferes del servicio público, que se da el caso con frecuencia, de partes por exceso de velocidad contra choferes que marchan a velocidad menor de la marcada por la ley, mientras a grandes señores de dinero y de influencias, se les permiten los mayores abusos al respecto. Cuando terminará todo esto, o por lo menos, cuándo se limitarán semejantes abusos? Únicamente cuando todos esos trabajadores procedan a luchar valientemente y unidos, contra todos los atropellos de que son víctimas.

Compañeros choferes: No olvidéis que toda conquista se obtiene por medio de la lucha. Cumpid con vuestro deber lanzándoos a la calle el Primero de Mayo, a engrosar la manifestación organizada por la Unión General de Trabajadores. No olvidéis que se trata de una manifestación de frente único, en la que deben participar todos los trabajadores sin distinción de ninguna naturaleza. Inítad a los choferes de Estados Unidos y de Europa, que en su mayor parte, son un ejemplo de organización y de lucha.

Corresponsal

# Un extranjero que no es "pernicioso" y que paga sus peones a seis reales el día, es quien ha levantado los precios del azúcar y del dulce en un afán de cuadruplicar sus ganancias

Los precios del azúcar y del dulce se han levantado escandalosamente en estos días. Lo que hay en el fondo del fenómeno es una maniobra de auténtico bandolerismo de los grandes productores de azúcar del país; bandolerismo desde luego que no abre para sus autores las puertas del presidio de San Lucas. Y no vamos, para probar nuestras palabras, a entrar en consideraciones nuestras. Nos basta con glosar una nota informativa publicada en "El Diario de Costa Rica", periódico de la United y del Gobierno e insospechable en consecuencia de la menor aversión a los grandes explotadores

de hombres del país. Dice el citado periódico: "La situación de la industria azucarera es muy especial; hay dos casas extranjeras que producen la mayor cantidad y son las que controlan el mercado e imponen precios. Los demás productores, nacionales y extranjeros, producen tan pequeña cantidad, que no pueden influir en el movimiento bajista". Dice luego el periódico al referirse más concretamente al alza de los precios del azúcar: "Ayer tratamos de obtener detalles sobre este problema, para ver de determinar dónde está el origen del mal. Pronto hallamos un hilo que parece señalar a los

provocadores del alza. Una de las firmas extranjeras propuso a una firma que produce una cantidad limitada, que se alzarán los precios a ₡ 22.00 quintal, esto es, para obligar al revendedor a vender a treinta céntimos libra". "Investigamos algo más: el precio a que esa casa extranjera paga sus peones y supimos que tienen sometidos sus trabajadores a ración de hambre: setenta y cinco céntimos hasta las cinco de la tarde". "Y hay que agregar que la caña se compró a seis colones tonelada y cuando escaseaba, a diez colones. El beneficio de los altos precios no será, pues, para los pequeños productores de caña, sino para los industriales en gran de que tienen facilidades para em bodegar su azúcar y sacarlo al mercado conforme convenga a sus intereses".

El Diario de Costa Rica no da el nombre de la casa a que se refiere, pero de todas maneras, los hechos denunciados pintan admirablemente el mecanismo capitalista en su etapa monopolista. Vemos cómo dos casas productoras que asesinan a sus peones por hambre, logran levantar los precios del azúcar con el fin exclusivo de cuadruplicar sus ganancias. Porque no hay que olvidar que el negocio del azúcar en Costa Rica va poco a poco transformándose en monopolio de Niehaus y una o dos casas más.

De la información del Diario se desprende que el productor que maneja la infame maniobra denunciada, es un extranjero. Nosotros aprovechamos la oportunidad para preguntar: ese extranjero que paga setenta y cinco céntimos a sus peones por trabajarle hasta las cinco de la tarde y que levanta sin razón los precios del azúcar, no es pernicioso? Para el Gobierno burgués-terratiente, naturalmente que no. Pero este Gobierno, ese extranjero es una honorable persona digna de respeto y consideración, y a la orden de ese extranjero estará en cualquier momento la policía para ahogar en sangre cualquier protesta de sus peones. Los extranjeros perniciosos son los hombres al estilo de Braña, que usan everoles, que andan con las manos llenas de callos y de grasa, y que no vacilan en llamar ladrón al ladrón, sobre todo cuando se trata de ladrones de levita. Y que además, luchan contra las injusticias del régimen y no son ac cesibles al soborno capitalista.

Pero en fin, la realidad es que los precios del dulce y del azúcar se han ido arriba, y que los trabajadores del país debemos luchar enérgicamente contra esa alza.

TRABAJADORES: El Primero de Mayo por la baja de los pre-trabajadores, debe ser aprovechado por nosotros para luchar contra las infamias del capital. Luchemos especialmente el Primero de Mayo por la baa de los precios del dulce y del azúcar.

# Lico Jiménez Ortiz, posible candidato de la oposición burguesa a la Presidencia de la República, elogia al déspota Jorge Ubico

Para pagarle a Ubico los potajes que le sirvió en los banquetes habidos durante la famosa conferencia de Guatemala y porque los métodos de gobierno y administración del déspota chapín están muy de acuerdo con su propio criterio, el Lic. Lico Jiménez Ortiz, se ha soltado en elogios fervorosos para ese déspota. Habla de la "eficiencia" de una administración que ha dado a la United la monstruosa concesión bananera del Pacífico, que dicta leyes sobre accidentes de trabajo redactadas por los gerentes de las compañías eléctricas yanquis, que entrega la estación inalámbrica regalada por México a la Tropical Radio, que vive de rodillas, ensuciando sus vistosos uniformes de Napoleón de guardarropía, frente a Mr. Whitehouse, ministro yanqui en Guatemala; habla de la "integridad reconocida" de un gobernante que ha hecho pasar en su décil cámara una ley concediéndole una pensión vitalicia mensual de mil quetzales (equivalentes a

mil dólares), suma que viene a engrosar las otras muchas que por los elementales procedimientos del desfalco de los dineros públicos se echa periódicamente a la bolsa; habla de la "organización ejemplar" de las "dependencias oficiales", acaso pensando al escribir esa frase en el servicio de espionaje, ejército y policía del ubiquismo, "dependencia" que si está admirablemente organizada porque mediante ella se persigue, se encarcela y se asesina a los trabajadores revolucionarios y aun a los simples demócratas liberales que no estén de rodillas frente al Napoleón de piano.

Ubico roba y asesina. Lico Jiménez, que cuando los Tinoco robó con ellos, — recuerdese aquella diabólica invención de las "tercerillas" — y asesinó con ellos, tiene que estar perfectamente de acuerdo con los "métodos" ubiquistas; y animado del santo anhelo de transplantarlos a Costa Rica, si llegara a gobernarla.

# ¿Quién ordenó la expulsión de Pastor Herrera?

En uno de nuestros últimos números nos referimos ampliamente a la expulsión de Pastor Herrera del país. Afirmamos rotundamente que Pastor Herrera era arrojado de Costa Rica por intrigas de la United Fruit Company, a la que le incomodaba ya la rebeldía de Pastor Herrera ante sus explotaciones.

El dueño de la pulpería "La Zapoteña", señor Juan Vargas, conocía muy bien a Pastor Herrera y en cuanto supo de su posible expulsión se dirigió al Presidente de la República protestando contra tal medida del Gobierno y aclarando los cargos que infamemente le hizo y "probó" la United a Pastor. El Presidente no le contestó a Juan Vargas su carta sino varios días después de recibida, pero la contestación ha venido a correr el velo de una descarada maniobra que nosotros nos apresuramos a denunciar.

Dice el Presidente en su contestación que él no tiene conocimiento de la expulsión de Pastor Herrera, ni las autoridades de Limón. Según eso, Pastor Herrera fué expulsado arbitrariamente sin orden del mismo Gobierno. ¿Qué hay en el fondo de todo esto? ¿No es cierto que la maniobra de la Compañía Frutera es ahora más clara que nunca? Naturalmente, en el caso media la complicidad venal de alguna autoridad de Limón. A Pastor Herrera se le embarcó el 10 del mes en curso en un lancha que iba para Bluefields. Unos días que estuvo libre en Limón, tuvo que mantener respaldándolo una fianza por valor de quinientos colones. Hasta un expediente se le hizo en el

cuál se le comprobaba que era "un vagabundo" desde luego que no le había entregado banano a la United al precio que a esta Compañía se le ocurría pagar. Entonces, ¿cómo podrían decir las autoridades burguesas de Limón que Pastor Herrera no fué expulsado?

TRABAJO denuncia tan escandaloso hecho a las masas trabajadoras del país, y advierte que el Partido Comunista iniciará desde este mismo momento una campaña intensa para lograr que el crimen se esclarezca y que el autor sea castigado.

Trabajadores del país, y especialmente de la Zona Atlántica: Apoyad al Partido Comunista en esa labor!

# Se les escamotea salarios a los peones del Crematorio

José Joaquín Jiménez Ortiz, dueño del contrato de cremación de basuras, sigue comiendo a dos carrillos; por un lado recibe el dinero que la Municipalidad le prodiga, y por el otro explota a sus trabajadores por todos los medios a su alcance. Hoy no vamos a hablar de los salarios miserables que paga. Vamos a hablar de los salarios miserables que no paga.

Acostumbraba Jiménez Ortiz dejarles tres días a fondo a los carretoneros. Cuando vino la huelga con motivo del no pago de salarios les fueron cancelados a los carretoneros los días trabajados últimamente, pero no los tres que estaban a fondo los cuales están ya irremediab-

mente perdidos. El primero de enero no lo bajaron los carrerones. Pero el dos de enero tuvieron que hacer una jornada doble desde luego que tuvieron que recoger la basura de dos días. Al patrón no se le ocurrió reconocerles siquiera una extra. Pero naturalmente, les rebajó el día perdido. Lo mismo ocurrió el lunes de la huelga, el viernes santo y el día de San José.

A la vez que consignamos esta protesta de los carretoneros del crematorio, invitamos a esos camaradas a que se organicen rápidamente en su respectivo sindicato para que en adelante puedan defenderse rápida y eficazmente.

# Un chasco que se llevó León Cortés

Los periódicos han hablado en estos días de un viaje hecho por León Cortés a Juan Viñas en su afán politiquero. Según un periódico de la tarde, la visita de Cortés a Juan Viñas fué pretexto para que el famoso tirano de los trabajadores del Gobierno recibiera una cauderosísima demostración de simpatía del pueblo de Juan Viñas. Y agrega el periódico que tal simpatía no es

de ahora, que cuando Cortés fué Jefe del Partido Regeneración Nacional hizo una visita al mismo lugar con idénticos fines.

Naturalmente, esa es una gran mentira. Cuando León Cortés fué a Juan Viñas, le fué servido un almuerzo de simpatía, pero luego le fué pasada la cuenta. Tal hecho le consta al corresponsal que escribe estas líneas.

Corresponsal

# MAS EN SERIO QUE EN BROMA

**DE COMO LICO JIMENEZ SE HIZO EL QUE NO VEIA LO FEO QUE ES EL GENERAL UBICO CHINGO**

Estas conferencias y estas declaraciones de Lico Jiménez, nos traen a la memoria aquel cuento de Andersen de: "El traje invisible".

¿Lo recuerdan los lectores? No?, pues allá va:

Érase que se era dos pícaros que llegaron a la corte de un rey de una vanidad muy estúpida, pues que cifraba todo su afán en vestirse muy bien y en tener un traje para cada menester, hasta para el menester de ir allá fuera. Los pícaros que conocían la debilidad del soberano, le hicieron saber que ellos sabían tejer una tela maravillosa que poseía el don de volverse invisible para todo aquél que fuera tonto, pillo, o que fuera incapaz de llenar el puesto que ocupaba. Eran incalculables las ventajas que ofrecía a un rey tener un traje de semejante tela, entre otras la de saber con cuáles servidores podía contar o no.

Al punto el rey dijo que sí e inmediatamente hizo que el tesoro real les adelantara fuertes sumas del dinero acumulado a fuerza de explotar a los trabajadores. En seguida no más, los pícaros levantaron un gran telar y se pusieron a hacer que estaban muy atareados tejiendo. Inútil decir que las bobinas estaban vacías. Cada día mandaban a donde el soberano a que les diera hilos de seda, de oro, piedras preciosas, etc. y en el palacio nada les negaban. Quiso el rey informarse de cómo iba el trabajo, y mandó a su primer ministro a que fuera a cerciorarse. El primer ministro se creía un ser muy inteligente, muy honorable e insustituible en el puesto que desempeñaba, y se dirigió muy satisfecho de sí mismo a cumplir su cometido. Pero cuál no sería su sorpresa al encontrarse con los telares vacíos...

Los pícaros fingieron que dejaban su trabajo...

¿Qué le parecían al señor ministro los dibujos y colores?

Al pobre ministro un sudor se le iba y otro se le venía. ¿Acaso él era un tonto o un pillo o no sabía desempeñar el alto puesto que ocupaba? Y él que tenía tan alto concepto de sí mismo!

—¡Maravilloso! ¡Esto es algo nunca visto!—exclamó para no pasar ante los ojos de aquellos pícaros por un necio o un bribón.

Salió haciéndose lenguas de lo que no había visto y

aseguró a Su Majestad, que jamás sus ojos habían contemplado nada semejante.

De la misma maneja se portaron los demás ministros y todos los grandes de la corte a quienes el rey mandó a vigilar la marcha del tejido. Entretando los pícaros seguían pidiendo dinero, piedras preciosas, armiño e hilos de oro y seda, y los ministros y los grandes de la corte aconsejaron al soberano que nada les negara. Los pobres campesinos tuvieron que doblarse más tiempo al sol y al agua y quedarse con hambre para sacar de la tierra con qué pagar los tributos recargados con el fin de que a los pícaros no les faltara material para la tela con que se le iba a confeccionar a Su Majestad un traje maravilloso.

Por fin un día el rey quiso ver la ponderada tela con sus propios ojos, y seguido de numeroso séquito de cortesanos se dirigió al taller. Cuando entró Su Majestad, los dos pícaros fingieron que extendían la tela y todo el mundo prorrumpió en exclamaciones de asombro.

Sin poder contenerse el rey se frotó los ojos... ¿Cómo, cómo! ¿Acaso un rey puede, por más pillerías y necesidades que cometa, ser considerado como pillo o un necio? ¿Cómo declarar la verdad? ¿Qué podían pensar de él los que lo rodeaban si decía que no veía nada? Entonces el pobre rey prorrumpió también en exclamaciones de asombro y se puso a mover la cabeza con además de admiración y dió unos pasos atrás como para gozar mejor del efecto.

Por fin los pícaros declararon que la tela estaba terminada y que iban a proceder a la confección del traje. Había que verlos retirando la tela invisible de los telares, extendiéndola sobre una gran mesa, tomando las medidas al rey y ajustando a ellas la tela; cortando, enhebrando agujas con hilos invisibles...

El traje estaba terminado... Los grandes de la corte juntaban las manos y movían los ojos como si estuvieran ante un prodigioso espectáculo e insinuaron al rey que se organizara una procesión para que el pueblo pudiera admirarlo vestido con aquel traje. Los dos bribones fueron condecorados y recibieron títulos de nobleza.

Los heraldos anunciaron la víspera, que otro día el rey saldría en procesión para que su pueblo pudiera admirarlo vestido con el traje más maravilloso que habían visto los tiempos.

El día anunciado todo el mundo se echó a la calle y buscó un buen lugar desde el cual se pudiera ver bien a Su Majestad vestido con el traje extraordinario.

Los dos pícaros se dirigieron al palacio haciendo que llevaban en sus brazos la preciosa carga. Desvistieron al rey e hicieron como que lo vestían de nuevo... Le abrocharon el manto invisible y por último le encasquetaron en la cabeza la corona de oro. Un palio de tejido deslumbrante lo esperaba a la entrada del palacio. ¿Qué cosa extraordinaria era este rey en cueros bajando muy solemne las escaleras de palacio, unos pajes levantaban la cola de un manto invisible y tras él un cortejo muy lujoso formado por todos los grandes de la Corte con sus respectivas esposas y todos los duques, marqueses y condes.

El pobre rey se echó a la calle tal como su madre lo pariera, en la erguida cabeza la real corona y tras Su Majestad el séquito de cortesanos. ¿Con qué ridícula elegancia manejaba el soberano su desnudez!... Marchaba con paso pomposo, al son de la música marcial.

La gente del pueblo decía con timidez:—Su Majestad va... ¿Qué significa esto?

Pero los personajes importantes al oír estos comentarios dirigían a los que los hacían, furibundas miradas y la gente humilde se tragaba las palabras.

Por fin un niño que miraba pasar el desfile, gritó:

—El rey va desnudo...

Lo que pasa es que en la Conferencia de Ubuco y de los Estados Unidos que han llamado Conferencia Centroamericana no había ningún niño... Todos los que veían aquella fea desnudez eran cortesanos...

En esta conferencia Centroamericana, desempeñaron el papel de vivos, entre otros, los interesados en la construcción de la carretera interamericana: fingieron estar empeñados en el bienestar de estos pueblos, cuando en realidad lo que quieren es que continúe al posibilidad de seguirlos explotando. Los representantes de los diferentes países, los periodistas, etc., que no formaban parte del grupo de vivos, hicieron el papel del primer ministro de nuestro cuento y demás cortesanos. Y quién creen los lectores que representó al rey?

## Comentarios alrededor de la lucha...

(VIENE de la página UNO)

do con anterioridad a los últimos acontecimientos, pero son estos acontecimientos los que han dado lugar a las declaraciones contundentes que quedan consignadas. Los quin ce puntos que exige el comercio en la baja del cambio, según declaraciones del propio representante de aquél en la Junta de Control, no influirán realmente en los precios de los artículos de primera necesidad y en consecuencia no beneficiarán al pueblo; esa baja apenas beneficiará a los comerciantes que verán aumentadas sus ganancias con ella. No quiere decir esto que nosotros no estemos con la baja; claro q' lo estamos. Sen cillamente que queremos barrer la hojarasca demagógica con que los comerciantes envuelven su lucha. Pero oígan el recurso a que acuden estos hombres que tuvieron en otra oportunidad el cinismo de llamarse "defensores de los derechos del pueblo" y que se enfurecieron cuando nosotros les dijimos que ellos no luchaban por el pueblo sino por sus propios intereses. Han acordado levantar los precios de los artículos de primera necesidad, para obligar, dicen ellos, al pueblo a luchar por la baja del cambio que ellos pretenden. Tal medida la tomarán con facilidad desde luego que bastará que cuatro o cinco tagarotes de los grandes se pongan de acuerdo para que ella sea una realidad. Y será el pueblo quien pague los platos rotos. Anastasio Herrero ha dicho literalmente lo siguiente en un reportaje: "CREO QUE USTEDES SE HAN ENTERADO DEL ALZA DE LOS PRECIOS QUE SE PROYECTA ENTRE EL COMERCIO. CREO QUE ESTA SERA LA FORMA MAS PRACTICA PARA DEMOSTRAR LA NECESIDAD DE UN TIPO DE CAMBIO BAJO. SI EL PUEBLO LLEGA A TOLERAR ESTE AUMENTO SERA QUE SU SITUACION ECONOMICA ES BUENA, SEGUROS BUENOS SUELDOS Y QUE NO LE PREOCUPA QUE TODO VALGA MAS". Bien cinicas son estas declaraciones! Según ellas, los

comerciantes quieren sacar las castañas del fuego por mano ajena. Y Naturalmente, cuando el pueblo se tirara a la calle y el gobierno le diera bala, serian los grandes comerciantes los primeros en felicitár al Gobierno y en protestar contra la violencia del pueblo y de los comunistas.

Como decíamos atrás, nosotros reconocemos que los privilegios de los cafetaleros — defendidos descaradamente por el Gobierno — son ya insoportables. Según declaraciones que no han sido desmentidas, cuatro millones de dólares han logrado vender esos hombres en pocos meses, a veintidós colones la libra. Las ganancias han sido, pues, fabulosas. Sin embargo, estos ladrones de club Unión e Internacional, no sólo intrigan para que el cambio no baje, sino que además se empeñan en mantener por el suelo los salarios de sus peones. Más todavía: Lico Jiménez, el Stávisky nacional, está ya planeando la creación de un Banco para hacer préstamos a los pequeños productores en condiciones que desconocemos, pero que según manifestaciones de los que las conocen, tienen un único objeto: mantener por las nubes el precio de los dólares. Son insaciables estos grandes tagarotes! Imagínense nuestros compañeros: Lico Jiménez preocupándose ahora por la suerte de los pequeños productores! Con sólo hacerse esa consideración se llega a la conclusión de que efectivamente, el proyecto de Lico tiene que ser una maniobra en favor de su cofradía, que podría llamarse "la cofradía de los tiburones".

Los trabajadores debemos observar ese pugilato de capitalistas y luchar, no por imponer ninguna de las dos tesis en disputa, sino por imponer una política económica propia que tenga por fundamento, no meros caprichos especulativos, sino argumentos más o menos científicos. Esa política tiene que ser en estos momentos la del alza de los salarios. No debemos gastar nuestras energías en conseguir que el cambio baje diez

## LOS BANDIDOS "NAZIS" Y SUS CAMPOS DE CONCENTRACION

De la Alemania fascista

El gobierno de Hitler tiene recluidos en los famosos campos de concentración de Alemania, alrededor de treinta y cinco mil individuos. Los nazis dicen que estos campos son especies de institutos en donde los extraviados en la política, son tratados de manera que tienen que convertirse en buenos ciudadanos. Por supuesto que los métodos empleados hacen juego con aquellos adoptados por los nazis para echar de las universidades y laboratorios a los hombres de ciencia y de letras más eminentes. Quienes han inventado estos campos de concentración, son los mismos hombres que han hecho fogatas con los mejores ligeros como hacían los fanáticos de los lejanos siglos de la Edad Media y los que permiten, según cuenta un señorón burgués, Lord Marloy que un verdugo borracho decapite prisioneros a quien colocan con la cara vuelta hacia arriba de manera que puedan ver venir el hacha que le va a separar la cabeza del tronco.

Vamos a dar un vistazo a estos institutos nazis en donde reducan a miles de seres humanos de manera que "lleguen a ser miembros útiles de la sociedad humana". Escojamos uno de tantos institutos de reeducación inventados por la barbarie nazi. Por ejemplo el de Oranienburg cerca de Berlín, en una vieja fábrica

abandonada. Montan la guardia jóvenes de las Tropas de Asalto, armados de sus porras de hule, revólveres y rifles.

Allí están los recluidos ocupados en arrancar con los dedos zacate de entre las piedras del patio, en limpiar la arena y en meterla entre las hendiduras de las piedras. Otros sacan el agua de un tanque y el tanque debe quedar pulido y brillante. El bosque cercano ha sido talado. Los concentrados han sacado hasta las raíces de los árboles y el único instrumento de que se han servido, han sido sus manos. Los cultísimos jóvenes de la Tropa de Asalto han vigilado ferozmente tan sabias tareas y los "viejos cerdos", "chanchos rojos" y los "cochinos brutos", han sido las expresiones favoritas con las que han llenado el aire aquellos educados jóvenes que tratan de hacer de los recluidos "miembros útiles de la sociedad". Otros prisioneros pelan papas y los educadores de camisa parda, velan celosamente para que las papas sean peladas con toda finura. Cuando las peladuras no son como lo manda la pedagogía nazi, entonces entran en función las palabrotas groseras y los golpes de cachiporra.

La alimentación es miserable: por la mañana sopa terrosa y un sandwich enmantecado; a medio día sopa terrosa con papas o frijoles y en la tarde sopa con un pedazo

d e pan enmantecado. Los encargados de alimentar los presos en Costa Rica pueden ver po reste detalle, como nuestro país no es el único en donde se acostumbra alimentar a los presos como si fueran animales, sino que también se hace en países que se creen a la cabeza de la civilización. Este dato puede alentar a los que comercian con el alimento de los encarcelados y cuyas utilidades les dejan margen para hacer paseos a Europa.

En cuanto al alimento intelectual es tan infeliz en los campos de concentración de Alemania como el corporal y la lectura consiste de alguno de los periódicos más serviles al régimen hitlerista. Los pardos educadores aprovechan por ejemplo la noticia que da el *Volkische Beobachter*, periódico fascista, sobre un incendio, para echar un sermón a sus educandos: "Oigan: anoche en Birkenwerder fué destruído por el fuego un granero. Esta es la mejor prueba que nosotros estamos procediendo en interés del pueblo al encerrarlos a Uds. aquí para convertirlos otra vez en seres humanos. Vuestros cama-

radas que andan libres deben venir también aquí para que se acabe esta epidemia de los incendios". (Por supuesto que nadie nombra allí el incendio del Reichstag llevado a cabo por Goering y demás cómplices de Hitler). El predicador ignora o aparenta ignorar que el número de graneros incendiados es mucho menor que el que había hace veinte años cuando el Kaiser Guillermo estaba en el poder.

Los prisioneros duermen en montones de paja sobre el helado piso de cemento, en piezas hediondas. ¿Cómo describir el ambiente de estas salas cerradas en donde duermen cincuenta y más individuos sucios y sudorosos? Sin embargo, cuando los concentrados entran en sus dormitorios es que sienten que les llega el mejor momento del día: entonces pueden charlar un rato y luego viene con el sueño el olvido de su triste situación.

¿Qué dice la Pedagogía moderna del nuevo método de reeducar que han inventado los nazis y que han aplicado en sus campos de concentración?

## DE ALAJUELA

La Secretaria de Fomento está obligando a trabajar a los peones que el Gobierno tiene en este lugar, veintidós horas diarias. Es decir, que sólo dos horas les quedan para dormir a esos pobres hombres. Muchos materialmente no resisten tan brutal jornada, pero no pueden hacer la menor objeción porque los tiran a la calle. Es más: a los peones se les ha advertido que el que falte no tiene más trabajo. A muchos los hemos oído protestar, pero con el terror pintado en la cara. Naturalmente, este procedimiento no es para los familiares de León Cortés, quienes pueden trabajar o no trabajar en

la seguridad de que siempre recibirán su sueldo completo. Se dice que el Ministro de Fomento se propone con ese procedimiento que los peones ganen un salario que les permita por lo menos comer. Pero a nosotros nos parece eso una barbaridad. Si los salarios son mezquinos, que se les aumente los salarios, pero que no se les reviente haciéndolos trabajar como bestias. Si es que el trabajo urge, que ponga a trabajar más gente. Nosotros protestamos energicamente del salvajismo del Ministro de Fomento.

Corresponsal